
 
УКАЗ

Главы Кабардино-Балкарской Республики

О награждении государственными наградами
Кабардино-Балкарской Республики

город Нальчик, 19 февраля 2024 года, № 5-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

За достигнутые успехи и многолетний добросовестный труд 
наградить:

Почётной грамотой Кабардино-Балкарской Республики
КУЧМЕНОВА Малика Музапаровича – директора муници-

пального казённого учреждения «Дом культуры» сельского 
поселения Кичмалка 

ХАЖКАСИМОВА Хазратали Мамишевича;
присвоить почётные звания:

«Заслуженный работник культуры
Кабардино-Балкарской Республики»

КУШХОВОЙ Светлане Ливановне – преподавателю по 
вокалу муниципального казённого учреждения дополнитель-
ного образования «Районная детская музыкальная школа» 
Зольского муниципального района,

«Заслуженный работник образования
Кабардино-Балкарской Республики»

ХУРАНОВОЙ Фатимат Хасановне – директору муниципаль-
ного казённого общеобразовательного учреждения «Средняя 
общеобразовательная школа № 2» сельского поселения Мал-
ка Зольского муниципального района.
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ФЕРМЕРЫ РОССИИ ТОРЖЕСТВЕННО 
ОТМЕТИЛИ СВОЙ ЮБИЛЕЙ

Основными критериями оцен-
ки проектной работы Михаил  
Мишустин назвал рост внутреннего 
регионального продукта, увеличе-
ние инвестиций в регионы, количе-
ства рабочих мест и рост реальных 
доходов населения.

– Растут внебюджетные инве-
стиции. К концу 2023 года удалось 
привлечь почти 9 трлн рублей. За 
минувшие два с половиной года соз-
дано свыше 230 тыс. рабочих мест. 
Предоставлено товаров и услуг на 
6,5 млрд рублей. Такие показатели 
подтверждают, что удалось обеспе-
чить эффективное взаимодействие 
между Правительством и субъек-
тами, наладить кооперационные 
связи, которые необходимы малому 
бизнесу и крупным холдингам. А 
также создать условия для сотруд-
ничества соседних регионов внутри 
федеральных округов, – подчеркнул 
премьер-министр.

Как отметил Александр Новак, 
в каждом регионе СКФО приняты 
модели экономического развития, 
в рамках которых реализуются  

Медаль за превосходный вкус «Безенги»

ООО «Родник» – один из 
крупнейших производителей 
минеральной, питьевой и 
сладкой безалкогольной гази-
рованной воды на Северном 
Кавказе с объёмом суточ-
ного производства более  
200 тысяч бутылок. Компания 
на рынке уже 15 лет. 

– Наше предприятие рас-
полагается на улице Кабар-
динской в Нальчике. «Безен-
ги» – один из наших брендов, 
кроме того, мы выпускаем 
минеральную воду «Родни-
ковая сила гор», газирован-
ную и негазированную, и ещё 
ряд продуктов из сегмента 
безалкогольных напитков, – 
рассказывает коммерческий 
директор компании Руслан 
Темботов. – «Родниковая» – 
это вода, которая добывается 
из наших собственных арте-
зианских скважин глубиной 
230 метров, расположенных 
на территории завода, и гази-
руется на производственной 
линии. А воду «Безенги» мы 
привозим из источника в уще-
лье в цистернах, она природ-
ной минерализации и газации. 

На награждении был 
представитель Минсельхо-
за Российской Федерации, 
и он мне в неформальной 
беседе сказал: «Награда 
– реальная, заслуженная, 
поскольку ваша продукция 
соответствует всем данным 
сертификата и имеет пре-
восходный вкус». 

Вообще, у нас обширный 
ассортимент – более 60 по-
зиций. На «Продэкспо» мы 
поехали впервые, до этого в 
2020 году выставлялись на 
«Питерфуде», там, кстати, 
тоже получили медаль. В 
этот раз поехали не отдель-
но, а экспонировались на 
стенде Кабардино-Балкарии 
с поддержкой нашего Ми-
нистерства экономического 
развития и Фонда поддерж-
ки предпринимательства. 
Они предоставили стенд, 
рекламные материалы, кро-
ме того, все четыре дня вы-
ставки сотрудники центра 
«Мой бизнес» были вме-
сте с нами, сопровождали 
нашу экспозицию, приводи-
ли людей, консультировали, 

информировали онлайн 
в телеграм-канале – в об-
щем, оказывали существен-
ную помощь. Нашу рес-
публику представили шесть  
компаний. 

Безусловно, золотая ме-
даль от Минсельхоза России – 
это важный и приятный бонус, 
но смысл нашего участия, 
конечно, в другом. «Про-
дэкспо» – это крупнейшая 
международная продоволь-
ственная выставка в России. 
Мы провели переговоры с 
представителями Китая, Тур-
ции, стран ближнего зарубе-
жья: Азербайджана, Узбеки-
стана, Таджикистана. И это 
был не «информационный 
забег», как я это называю, 
а переговоры с реальными 
участниками рынка, которые 
готовы работать, хотят наши 
продукты, понимают, что 
такое минеральные напитки 
и Кавказ. 

Надо понимать, что, ус-
ловно говоря, в Нальчике, в 
Кабардино-Балкарии мож-
но открыть кран и пить эту 
воду. А начиная со Ставро-

польского края и выше по 
европейской части России с 
водой очень большие проб-
лемы. Поэтому спрос на ми-
неральные воды и напитки 
очень большой. Основная 
наша цель на этих выставках 
– связи с дистрибьютора-
ми, оптовиками, торговыми 
сетями и отдельными тор-
говыми комплексами. И у 
нас в этом плане был очень 
большой объём контактов. 
Наша вода поставляется 
во многие регионы страны. 
Большие объёмы прошед-
шим летом отправлялись в 
новые регионы России: До-
нецкую, Луганскую народные 
республики, Запорожскую и 
Херсонскую области.

Мы постоянно увеличива-
ем производственные воз-
можности, поэтому расши-
рение рынка, увеличение 
продаж для нас – вопрос 
первостепенной важности. В 
конце лета, например, у нас 
начала работу линия розлива 
в стеклянную тару. Это более 
дорогой сегмент, а в основ-
ном рынок требует упаковку 

в ПЭТ-бутылки, и основное 
наше производство сосредо-
точено на этом. 

По итогам выставки по-
явились новые контакты. На 
экспорт мы пока не выходим, 
новые контракты у нас под-
писаны в Краснодарском 
крае, Саратовской области, 
Нижнем Новгороде, Ека-
теринбурге – это то, что я 
привёз с «Продэкспо»: усло-
вия обговорены, готовится 
подписание договоров, и с 
началом сезона начнутся от-
грузки. А он у нас начинается 
с конца марта – наш бизнес 
в этом плане полностью 

завязан на времена года: 
условно говоря, зимой люди 
пьют чай, а летом, когда теп-
ло, – воду. 

Заключённые на выставке 
контракты, как мы предпо-
лагаем, позволят увеличить 
наши отгрузки на 15 процен-
тов. Это серьёзная цифра, и 
она показывает масштаб и 
особенности «Продэкспо». 
Если на других площадках 
бывает множество народа, 
который просто гуляет, смот-
рит, то тут контингент, жела-
ющий работать и знающий, 
как это делать.

Расул ГУРТУЕВ

 Общая сумма, перечислен-
ная в медицинские организации 
за оказанные услуги, превысила  
88 млн руб. Деньги были направлены 
на оплату услуг, предоставленных в 
связи с беременностью и рождением 
детей.

Родовой сертификат представляет 
собой документ, который позволяет 
женщинам бесплатно получать в 
государственных и муниципальных 
учреждениях здравоохранения не-
которые виды медицинских услуг во 
время беременности, родов и после 
рождения малыша. Обладательница 
сертификата может выбирать жен-
скую консультацию, где она будет 
наблюдаться, и роддом, в котором 
будет рожать.

В пресс-службе Отделения СФР 
по КБР пояснили, что сертификат 
формируется только в электронном 
виде, когда беременная впервые 
посетит женскую консультацию по 
месту жительства, предоставив до-

кумент, удостоверяющий личность, 
полис обязательного медицинского 
страхования (ОМС) и страховой но-
мер индивидуального лицевого счёта 
(СНИЛС). Данные для заполнения 
документа хранятся в единой инфор-
мационной системе и передаются 
отделению соцфонда автоматически. 

Если сертификат не был открыт 
женской консультацией, это сделают 
в роддоме. Он может быть также 
оформлен в детской поликлинике, 
где будут проводить осмотры ре-
бёнка.

Важно знать, что средства родово-
го сертификата не обналичиваются. 
Они автоматически перечисляются 
на лицевые счета медицинских ор-
ганизаций.

Дополнительную информацию 
об услугах, предоставляемых по 
электронным сертификатам, и по-
рядке оформления можно получить 
у операторов регионального контакт-
центра по номеру 8-800-200-06-70.

Увеличение турпотока влечёт 
рост объёма товарооборота

– Аурика Абдуловна, в 2023 году индекс про-
мышленного производства в КБР составил  
103,8 %. Как вы считаете, это объясняется новой 
системой учёта, финансированием по нацпроек-
там или чем-то иным?

– Последнее время в республике наблюдается 
устойчивый рост по основным социально-эконо-
мическим показателям. Сложная международная 
ситуация, экономические санкции, введённые в 
отношении нашей страны, стали стимулом для раз-
вития отечественного производства, в том числе 
и в нашем регионе. Рост производства сложился 
практически по всем основным видам промыш-
ленной продукции. 

В обрабатывающих производствах индекс соста-
вил 104,7 %, при этом наибольший рост наблюдался 
в производстве изделий таких категорий, как «прочие 
транспортные средства и оборудование» – на 270 %, 

«ремонт и монтаж машин и оборудования» – на 80 %. 
Выпуск текстильной продукции увеличился на 46,7 %, 
напитков – на 21 %, прочей неметаллической мине-
ральной продукции – на 20,2 %, одежды – на 14,6 %.

По виду деятельности «водоснабжение; водоот-
ведение, организация сбора и утилизация отходов, 
деятельность по ликвидации загрязнений» объём 
производства вырос на 13,4 %. Здесь, по нашему 
мнению, кроме других факторов, на ситуацию повли-
ял рост туристического потока. Внутренний туризм 
стал для россиян более привлекательным, Кабарди-
но-Балкария – один из популярных курортов России. 

Что касается потребления воды, то не будем 
забывать, что в сельскохозяйственной республике 
население использует воду не только для личного 
потребления, но и для полива садов и огородов. Чем 
жарче лето, тем больше потребление воды.

(Окончание на 3-й с.)

Услуги по родовым сертификатам

35 прорывных проектов в различных 
отраслях, создающих мультипли-
кативный эффект для развития 
субъектов.

– Всё развитие экономики и со-
циальной сферы идёт именно на 
местах, поэтому важно здесь по-
могать регионам, – подчеркнул он.

На сессии были представлены 
текущие результаты работы по про-
рывным проектам, реализуемым в 
Кабардино-Балкарии, – развитию 
ВТРК «Эльбрус», возобновлению 
добычи полезных ископаемых на 
Тырныаузском месторождении, 
строительству тепличного ком-

плекса «Чегем-Агро», IT-парка, 
жилых микрорайонов Нальчика. По 
предварительной статистической 
информации, по итогам 9 месяцев 
прошлого года в регионе сохра-
няется положительная динамика 
основных региональных макро-
экономических показателей. Рост 

в том числе имеется по доходам 
и занятости населения, объёмам 
производства и реализации про-
дукции, работ и услуг. Общий  
объём инвестиций в основной 
капитал за прошлый год составил 
99,5 % при плане 96,7 %.

На реализацию проектов до  
2030 года планируется направить 
почти 149 миллиардов рублей, 
из которых 132 – внебюджетные 
средства, создать порядка 5000 ра- 
бочих мест. Объём уже вложен-
ных инвестиций – 26,7 миллиарда  
рублей, из которых 22,2 миллиарда 
– внебюджетные средства. Создано 
более 800 рабочих мест.

В целом инвестиционный кли-
мат в регионе улучшился. Он ока-
зывает поддержку инвесторам в 
реализации прорывных проектов 
в части создания инфраструктуры. 
На совещании были обсуждены 
и текущие вопросы по проектам, 
внесены предложения по допол-
нительным мерам государствен-
ной поддержки для их скорейшей 
реализации.
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В Москве, в Колонном зале Дома Союзов, прошёл юбилей-
ный XXXV съезд Ассоциации крестьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных кооперативов (АККОР) России, 
приуроченный к 35-летию возрождения фермерства в нашей 
стране. В его работе приняла участие делегация фермерского 
сообщества Кабардино-Балкарии, в составе которой был и 
представитель «Кабардино-Балкарской правды», редактор 
отдела Борис Бербеков.

Приветственный адрес Президента России Владимира Вла-
димировича Путина участникам форума огласил заместитель 
Председателя Государственной Думы Алексей Гордеев. Также 
приветственные адреса делегатам съезда направили Пред-
седатель Совета Федерации Валентина Матвиенко и спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

Юбилейный съезд общественной организации российских 
фермеров завершился церемонией вручения наград. В числе 
отмеченных и представители Кабардино-Балкарии. 

Делегация фермеров республики также посетила экспо-
зицию КБР на форуме-выставке «Россия».

ПОСЕТИТЕЛЯМ РАССКАЗАЛИ, 
КАК СОЗДАЮТ 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ КОСТЮМЫ
В Москве на выставке-форуме «Россия» прошёл День 

предпринимательства. В программе мероприятия приняла 
участие делегация Кабардино-Балкарской Республики во главе 
с первым заместителем Председателя Правительства КБР 
Муаедом Кунижевым.

В состав делегации вошли представители малого и среднего 
бизнеса. Экспозиция предприятий на стенде региона была 
организована Кабардино-Балкарским центром «Мой бизнес» 
при поддержке Минэкономразвития КБР в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство».

Работа стенда Кабардино-Балкарии сопровождалась вы-
ставкой изделий мастеров народных промыслов и мастер-
классом художника-модельера Мадины Саральп, которая 
рассказала посетителям выставки «Россия», как создаются 
национальные костюмы.

На Зольский район приходится 50 % всего собранного в рес-
публике урожая картофеля, сообщает портал Правительства 
КБР. В прошлом году, по предварительным данным, в районе 
выращено около 77 тыс. тонн картофеля. Отмечается, что за 
последние пять лет производство картофеля в районе вырос-
ло в 1,8 раза. Средняя урожайность культуры в прошлом году 
составила 233,8 ц/га, превысив средний показатель на 9,5 %.

Картофель, выращиваемый в Зольском районе, богат 
крахмалом и другими питательными веществами, помимо 
того, высокогорье позволяет в меньшей степени использовать 
агрохимию. Качественный зольский картофель стал не только 
одной из визитных карточек района и всей Кабардино-Балка-
рии, но и известным брендом на всероссийских конкурсах и 
выставках.

ЗОЛЬСКИЙ КАРТОФЕЛЬ – 
ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА КБР



2 Кабардино-Балкарская правда

В соответствии с пунктом 1 статьи 53 Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации» 
материалы рубрики публикуются бесплатно

ПРАВИТЕЛЬСТВО

МНОГИЕ УЕЗЖАЮТ ИЗ РЕГИОНОВ, ПОТОМУ ЧТО НЕТ ЖИЛЬЯ
Жилищная политика должна стать таким же важным 

направлением в региональной политике, как и соци-
альная. Посмотрев на жилищные программы, которые 
принимались и действовали ранее, можно сказать, что 
ни одна из них до конца не была выполнена. Нам нужна 
новая программа по жилью, которая будет составлена 
на основе анализа ошибок предыдущих документов. В 
целом считаю, что это должно быть практикой при со-
ставлении госпрограмм. Но часто мы сами упускаем из 
виду свой же предыдущий опыт работы. Россия должна 
беспрерывно строиться и обновляться. Да, растёт число 
построенного жилья. Но давайте посмотрим в каких реги-
онах? В крупных агломерациях – московской, питерской 
и краснодарской. Этому способствует и льготная ипотека. 
С учётом масштабов России мы, наоборот, должны де-
лать всё, чтобы расселять людей по территории страны. 
Пока этому мешает ограниченность земельных участков, 
пригодных для использования, как бы парадоксально это 
ни звучало. Нам надо осваивать земли, создавать там 
инфраструктуру. Мировой опыт показывает, что большая 
государственная стройка может дать огромный скачок 
экономическому развитию. Абсолютное число россиян 
считают комфортное жильё главным критерием семей-

ного благополучия. Мы считаем, что свой дом, дом на 
земле, должен стать главным содержанием жилищной 
политики государства. Во всём мире уже используют 
современные инновационные материалы для строи-
тельства, из которых делают готовые домокомплекты. 
За ближайшие шесть лет мы должны удовлетворить 
спрос всех групп населения на новое жильё. Для этого 
нужны новые финансовые инструменты. Пока у многих 
миллионов россиян слишком низкие доходы, не позволя-
ющие взять ипотеку. В этом направлении мы работаем 
над инструментом единоразовой беспроцентной ссуды 
для граждан с детьми. Установлена тесная взаимосвязь 
высокой заболеваемости и смертности населения с ус-
ловиями жилья. Обеспечить достойные условия жизни 
– национальная задача народосбережения. Смотрим, 
как живут некоторые люди, и волосы дыбом. Помогаем 
кому можем. Но задача стратегическая. Сегодня объём 
аварийного фонда в России около 30 млн кв. м. Надо 
отметить, что эта цифра, по мнению экспертов, не в 
полной мере соответствует действительности. Большое 
число домов, в которых уже невозможно жить, аварий-
ными не признаются. Почему так происходит? Потому что 
где-то региональные чиновники в стремлении выполнить 

определённые показатели, откровенно врут президенту 
о состоянии аварийного фонда. Год от года, несмотря 
на направляемые на эти вопросы государственные 
деньги, объём аварийного жилья увеличивается. Темпы 
устаревания жилого фонда существенно опережают 
темпы ввода нового жилья в эксплуатацию и темпы 
расселения граждан из аварийного и ветхого жилья. Что 
нужно сделать прямо сейчас? Обновить критерии опре-
деления ветхого и аварийного жилья, чтобы обеспечить 
прозрачность и автоматизм включения в программу. Это 
позволит исключить возможность чиновников манипули-
ровать показателями, позволяющими признавать или не 
признавать жильё аварийным, а после оценки реальной 
картины – принимать решение.

25 февраля началось досрочное голосование на выборах Президента 
Российской Федерации. Оно состоится на территории 42 субъектов РФ.

Российские избиратели голосуют на участках, образованных на судах, 
которые в день голосования будут находиться в плавании, на полярных 
станциях, в труднодоступных или отдалённых местностях, в четырёх новых 
субъектах Российской Федерации и ряде приграничных с ними регионов. 
Помимо избирателей на судах, проголосовать досрочно смогут охотники, ры-
баки, лесозаготовители, горнорабочие, работники маяков и заповедников.

Также право отдать свой голос до основных дней выборов смогут группы 
избирателей, которые находятся далеко от помещений для голосования, 
а транспортное сообщение с участковыми избиркомами отсутствует или 
затруднено. Избирательная комиссия региона вправе разрешить провести 
голосование этих групп избирателей досрочно. Для этого используются 
переносные опломбированные ящики для голосования. По окончании 
досрочного голосования ящики опечатываются и открываются только 
при подсчёте голосов на соответствующем участке по завершении дня 
выборов.

Конкретные даты проведения досрочного голосования устанавливаются 

решением соответствующей участковой избирательной комиссии и дово-
дятся до сведения избирателей и наблюдателей через средства массовой 
информации и другими доступными способами.

Всего более шести тысяч избирательных участков будут задействованы 
для проведения досрочного голосования. Организаторы выборов добирают-
ся до отдалённых местностей на вертолётах, снегоходах и даже на собачьих 
упряжках. Досрочное голосование на выборах Президента Российской 
Федерации продлится до 14 марта.

Ещё один вариант голосования для избирателей, которые находятся 
вдали от дома длительное время или маломобильны в силу возраста 
и состояния здоровья. Механизм «Мобильный избиратель» заменил на 
федеральных и региональных выборах систему открепительных удостове-
рений и досрочного голосования, сделав процедуру голосования по месту 
нахождения более удобной. Данный механизм даёт возможность проголо-
совать в пределах своего избирательного округа (а на выборах Президента 
Российской Федерации – на любом избирательном участке страны) вне 
зависимости от места регистрации, если вы заранее подадите заявление 
о включении в список избирателей по месту нахождения.

СТАРТОВАЛО ДОСРОЧНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ 
НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Выделен участок для строительства 
индустриально-технологического парка

В государственную собственность респуб-
лики из собственности РФ на безвозмездной 
основе передан земельный участок в Наль-
чике площадью 3,2 га для строительства 
индустриально-технологического парка.

Утверждён порядок внесения изменений 
в республиканскую программу «Проведение 
капитального ремонта общего имущества 
многоквартирных домов в КБР в 2014–2049 го- 
дах». Документ направлен на улучшение 
качества проводимой работы по актуали-
зации республиканской программы капи-
тального ремонта и определяет формат и 
сроки предоставления органами местного 
самоуправления сведений в Министерство 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства КБР.

В связи с утверждением структуры Мини-
стерства просвещения и науки республики, 
принятой в новой редакции, фактическая 
численность работников, осуществляющих 
переданные полномочия РФ, приведена в 

соответствие численности, установленной 
методикой определения общего размера 
субвенций, предоставляемых из феде-
рального региональным бюджетам на 
осуществление переданных полномочий 
Российской Федерации по государственно-
му надзору за соблюдением федерального 
законодательства в области образования. 
Кроме того, приведён в соответствие с 
действующим законодательством размер 
месячного фонда оплаты труда работников 
министерства.

Обновлён состав Межведомственной 
комиссии по подтверждению факта реали-
зации в КБР успешных практик устойчивого 
регионального развития для размещения на 
цифровой платформе «Смартека».

Также обсуждены вопросы оказания 
адресной единовременной материальной 
помощи нескольким гражданам, находя-
щимся в трудной жизненной ситуации.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ИТОГИ

Сессию открыл Предсе-
датель Правительства КБР 
Алий Мусуков, подчеркнув, 
что залогом процветания 
любого общества и отдельно 
взятых отраслей является 
интеллектуальный потенци-
ал, развитие которого не-
возможно без обеспечения 
высокого качества образо-
вания.

– Благодаря реализации 
национального проекта «Об-
разование» произошли кар-
динальные изменения. Еже-
годно строятся здания школ 
и дошкольных учреждений, 
оснащённые современным 
оборудованием, проводится 
капитальный ремонт уже 
действующих школ. Мас-
штабы и объёмы финанси-
рования развития инфра-
структуры в последние годы 
в области образования зна-
чительны. За неполные три 
года будет построено около 
двух десятков современных 
школ общей мощностью  
11,5 тысячи ученических 
мест, – подчеркнул Алий 
Мусуков.

1 сентября 2023 года 
окрылись три школы на  
1785 ученических мест в 
Кубе, Нарткале, Прохлад-
ном, а в этом году 1 сентября 
в строй войдут семь общеоб-
разовательных учреждений 
на 4539 мест в Нальчике, 
Баксане, Майском, Прохлад-
ном, Красносельском, Сар-
маково и Псынабо. К началу 
2025 года в эксплуатацию 
будут введены ещё девять 
школ общей мощностью  
5150 мест.

За последние два года 
проведён капитальный ре-
монт в 60 зданиях общеоб-
разовательных организаций, 
на период до 2026 года 
запланирован ремонт ещё  
50 школ. Отремонтировано 
174 школьных спортивных 
зала.

По словам А. Мусукова, 
развитие образования не 
ограничивается стройкой 
и ремонтом. Создаются 
центры образования «Точка 
роста», технопарки «Кванто-
риум», «IT-кубы», в которых 
школьники осваивают про-
граммы общего и допол-
нительного образования с 
использованием современ-
ного оборудования. Обнов-
ляются условия для занятий 
физической культурой и 
спортом, обеспечивается 
материально-техническая 
база для внедрения цифро-
вой образовательной среды. 
Создаются условия для 
обеспечения системы обра-
зования высококвалифици-
рованными кадрами. Функ-
ционирует Единая феде-
ральная система научно-ме-
тодического сопровождения 
педагогических работников 
и управленческих кадров, в 
рамках которой действует 
центр непрерывного повы-
шения профессионально-
го мастерства педагогов. 
Особое внимание уделяется 
развитию потенциала си-
стемы профессионального 
образования посредством 
создания центра опережа-
ющей профессиональной 
подготовки и современных 
мастерских, которые обес-

печены технологиями для 
проведения практических 
учебных занятий по осво-
ению современных про-
фессий.

Алий Мусуков отметил, 
что ежегодно выделяют су-
щественные финансовые 
средства на повышение 
заработной платы работни-
ков системы образования и  
допобразования, обеспе-
чение школьников горячим 
питанием, закупку учебников 
и т. д.

– Финансирование обра-
зования – самая большая 
статья расходов консоли-
дированного бюджета КБР. 
Но это обосновано, более 
того, это жизненная необхо-
димость. За последние годы 
мы сделали существенный 
рывок в части восстанов-
ления просевшей матери-
ально-технической базы и 
общего качества дошколь-
ного, среднего, среднего 
специального и высшего 
образования. Вместе с тем 
не все проблемы решены, 
не даны ответы на многие 
вопросы, стоящие перед 
отраслью. Это касается ра-
ционального использова-
ния имеющихся ресурсов, 
внедрения новых методов 
обучения и воспитания, раз-
вития эффективной систе-
мы выявления и поддержки 
талантов, создания условий 
для раннего развития детей, 
модернизации профессио-
нального образования, в том 
числе посредством внедре-
ния адаптивных, практико-
ориентированных и гибких 
образовательных программ 
и многого другого, – сказал 
Председатель Правитель-
ства КБР А. Мусуков.

О состоянии и перспекти-
вах развития образования 
по итогам 2023 года про-
информировал министр 
просвещения и науки КБР 
Анзор Езаов. В частности, 
в сфере развития инфра-
структуры образовательных 
организаций, в том числе 
реализации проекта по соз-
данию быстровозводимых 
зданий лагерей для детского 
отдыха, созданы два кор-
пуса на сто мест в центре 
«Антарес» на общую сумму  
60,5 млн рублей.

О д н о й  и з  о с н о в н ы х 
стратегических задач, на-
правленных на обеспече-
ние современного качества 
образования, министр на-
звал повышение престижа 
профессии педагога. Её 
достижению будет способ-
ствовать участие в проекте 
по созданию психолого-
педагогических классов. В 
этом учебном году их число 
увеличилось вдвое – сегод-
ня в 40 классах в 33 школах 
обучаются более 700 стар-
шеклассников. Опыт Кабар-
дино-Балкарии был признан 
одним из лучших в стране и 
неоднократно представлял-
ся на федеральном уровне.

А. Езаов рассказал о 
республиканских и муни-
ципальных мероприятиях, 
проведённых в рамках Года 
педагога и наставника, фор-
мировании системы выявле-
ния, поддержки и развития 
одарённых детей, об органи-

зации мероприятий по про-
фессиональной ориентации 
школьников, о развитии 
системы среднего профес-
сионального образования, 
в том числе участии КБР в 
проекте «Профессионали-
тет». Возобновлено учас-
тие республики в конкур-
сах федеральных научных 
грантов. Российским науч-
ным фондом на поддержку 
фундаментальных научных 
и поисковых научных ис-
следований было выделе-
но более 2,2 млн рублей. 
Аналогичные средства в 
рамках софинансирования 
выделены из республикан-
ского бюджета. Присуждено 
пять премий Главы КБР в 
области науки и инноваций 
(в размере сто тысяч рублей 
каждая) молодым учёным.

В целом, заметил ми-
нистр, система образования 
республики идёт по пути  
прогресса, но остаётся ряд 
нерешённых проблем, ко-
торые требуют внимания и 
дальнейшей работы:

– Важно продолжить со-
вершенствование образо-
вания, сосредоточившись 
на качестве обучения, обес-
печении доступности и рав-
ных возможностей для всех 
обучающихся.

Анзор Езаов доложил о 
задачах в сфере развития 
образования до 2030 года, 
расставив целевые ориен-
тиры и обозначив механиз-
мы для их достижения. В 
ближайшие годы внимание 
будет направлено на созда-
ние единого образователь-
ного пространства, разви-
тие системы непрерывного 
образования, повышение 
эффективности качества 
управления образованием, 
стимулирование инноваци-
онной деятельности: внедре-
ние цифровых технологий, 
современных методик и 
форм обучения, развитие 
научно-исследовательского 
и проектного потенциала. В 
приоритете также останутся 
поддержка и повышение 
профессионального уровня 
педагогов, обеспечение до-
ступности и качества обра-
зования различных уровней 
для всех категорий насе-
ления, в том числе детей с 
особыми образовательными 
потребностями и детей из 
отдалённых или труднодо-
ступных населённых пунк-
тов, а также формирование 
гражданской идентичности 
и патриотизма, развитие 
творческого, критическо-
го мышления, ценностных 
ориентиров и жизненных 
компетенций школьников и 
студентов.

Были озвучены задачи 
по развитию систем до-
школьного, общего, допол-
нительного, коррекционного 
образования, выявлению 
и поддержке одарённых 
детей.

Мнениями по стратегии 
развития отрасли образова-
ния поделились участники 
заседания. С учётом про-
звучавших предложений 
стратегический документ 
будет доработан.

Бела МАРЬЯНОВА

Определены ключевые ориентиры 
развития сферы образования
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ПАМЯТЬ

Человек Земли

Увеличение турпотока влечёт рост  
объёма товарооборота и услуг

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ

Очень важное и нужное дело

СТАТИСТИКА

Несомненные плюсы реорганизации

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.)

 Рост производства отра- 
зился на социальных аспек-
тах развития региона. Так, 
заработная плата в целом 
по республике увеличилась 
на 12,9%, по обрабатываю-
щим производствам –  на 
12%, обеспечению электри-
ческой энергией, газом и 
паром, кондиционированию 
воздуха –  на 14,8%, водо-
снабжению, водоотведению, 
организации сбора и утили-
зации отходов, деятельности 
по ликвидации загрязнений 
– на 25,2%.

– Общая площадь вве-
дённого в КБР в 2023 году 
жилья увеличилась по срав-
нению с 2022 годом на 7% и 
составила 559,3 тыс. кв. м. 
При этом, по отчётным дан-
ным, в сельской местности 
введено 212,5 тыс. кв. м 
общей площади жилых 
домов, что на 8,3% меньше 
соответствующего пери-
ода предыдущего года. 
Как это можно трактовать: 
уменьшилось количество 
построенных домов; сель-
ские жители стали строить 
дома меньше по размеру, 
по площади; численность 
сельского населения со-
кращается, в город пересе-
ляются не только молодые, 
но и пожилые люди?

– Чтобы правильно пони-
мать тенденции в сельском 
жилищном строительстве, 
надо объяснить некоторые 
особенности учёта ввода в 
действие индивидуальных 
жилых домов. 

В сельской местности 
практически всё строящееся 
жильё – индивидуальное. С 
2021 г. форму федерально-
го статистического наблю-
дения № ИЖС «Сведения 
о построенных населением 
жилых домах» представля-
ют органы Росреестра. Ос-
нованием для заполнения 
формы являются сведения 
из Единого государственно-
го реестра недвижимости 
(ЕГРН). 

Таким образом, в этой 
форме учитываются только 
те индивидуальные жилые 
дома, строительство кото-
рых завершено и которые 
зарегистрированы в ЕГРН. А 
постановка на кадастровый 
учёт, как известно, произ-
водится в заявительном по-
рядке. Сведения отражают-
ся за тот период, в котором 
был впервые подтверждён 
факт создания (ввода) жи-
лого объекта. 

-
-
-

-

То есть жильцы могут уже 
проживать в новом доме, 
но поскольку они его не за-
регистрировали, площадь 
этого дома в отчётность не 
попала. Таким образом, 
мы не можем на основании 
этих данных однозначно 
утверждать, что объёмы 
строительства на селе со-
кратились. Возможно, но-
вые дома просто ещё не 
зарегистрированы. 

Хотя, конечно, на объёмы 
жилищного строительства 
могло негативно повлиять 
повышение цен на строи-
тельные материалы. 

– В России по сравне-
нию с 2022 годом сбор 
зерна снизился на 9,5%, 
а в КБР вырос на 13,9%. 
Чем можно объяснить по-
зитивную динамику в на-
шей республике? Какова 
динамика поголовья КРС 
по сравнению, к примеру, 
с серединой 1980-х гг.

– Рост валового сбора 
зерновых и зернобобовых 
культур в КБР  на 13,9% по 
сравнению с 2022 г. объ-
ясняется, во-первых, увели-
чением посевных площадей 
под этими культурами на 
7%. Кроме того, урожай-
ность этих культур повыси-
лась на 6%.

На ситуацию повлиял це-
лый ряд факторов: меры го-
сударственной поддержки, 
применение современных 
технологий производства, 
использование качествен-
ного посевного материала и 
высокопродуктивных климат 
ориентированных и апроби-
рованных сортов  и гибри-
дов сельскохозяйственных 
культур, а также соблюдение 
оптимальных агротехниче-
ских сроков при их возделы-
вании. Благодаря развитию 
мелиорации земель удаётся 
наращивать объёмы произ-

водства сельхозкультур, а 
также увеличивать площа-
ди повторных посевов.  По 
информации Минсельхоза 
КБР, на начало 2024 г. в 
республике насчитывается 
340 дождевальных машин, 
66 из которых приобретены 
в 2023 г.

– Коэффициент само-
обеспеченности РФ мо-
локом составляет 78,62%. 
Минимальная норма по-
требления молока, реко-
мендуемая Минздравом 
РФ, – 320-340 кг в год на 
душу населения. Какова 
ситуация по этому виду 
продукции в нашей респу-
блике?

– В животноводстве КБР 
на конец 2023 г. насчитыва-
лось 277 тысяч голов круп-
ного рогатого скота, в том 
числе 146 тысяч коров. Рост 
поголовья коров по сравне-
нию с 2022 г. составил почти 
5%, а с серединой восьми-
десятых – на 41,2%. В связи 
с этим возрастает и вало-
вой надой молока: 2023 г. 
к 2022 г. составил 103,5%, 
к середине восьмидесятых 
– 249,5%.

По сравнению с уровнем 
2022 г. надой на одну голову 
увеличился на 5%.  Положи-
тельное влияние на увели-
чение производства оказы-
вают меры государственной 
поддержки, направленные 
на развитие молочного жи-
вотноводства. Это позволи-
ло сельхозпроизводителям 
обзавестись высокопродук-
тивным молочным стадом. 

В среднем на одного 
жителя в республике про-
изводится более 660 кг 
молока. Среднедушевое 
потребление молока и мо-
лочных продуктов в КБР 
оставалось самым высоким 
в Северо-Кавказском реги-
оне и составляло в 2022 г.  
298 кг. В структуре исполь-
зования ресурсов молока 
и молочных продуктов по-
рядка 44% приходится на 
личное потребление этого 
вида продукции, остальная 
часть расходуется на произ-
водственное потребление, 
потери, вывоз за пределы 
республики, запасы.

Что касается того, пьём ли 
мы натуральное молоко или 
порошковое, то в статисти-
ческой отчётности сведения 
об этом не содержатся. Но 
отдельные производители 
используют сухое молоко 
в производстве молочных 
продуктов. 

– Цены на куриные яйца 

в РФ в декабре 2023 года 
выросли на 18%. Сейчас 
цена на куриное яйцо в КБР 
снижается?

– Производство яиц в 
республике в 2023 г. уве-
личилось в сравнении с 
предыдущим годом на 3,3%, 
с 2000-м – на 91,3%. Такой 
рост объясняется увеличе-
нием поголовья птицы, он 
составил соответственно 
110,8% и 204,8%. 

Но это, к сожалению, 
не защитило нас от резко-
го роста цен на куриные 
яйца. В декабре 2023 г. в 
сравнении с предыдущим 
месяцем по республике 
цены выросли на 23,5%, 
по России – на 18,2%. В 
январе 2024 года в срав-
нении с декабрём 2023 г. 
по региону наблюдалось 
значительное снижение – на 
12,5%, а по России на 1,8%. 

– Оборот розничной тор-
говли в КБР в 2023 г. вырос 
на 9% и сложился в объёме 
283,2 млрд руб. Потребле-
ние растёт, значит уровень 
жизни повышается? На 
сколько выросла средняя 
зарплата и доходы насе-
ления?

– Показатель «оборот роз-
ничной торговли» рассчитан 
в сопоставимых ценах, это 
означает, что рост цен при 
его расчёте уже учтён. Таким 
образом, населением при-
обретено больше товаров 
в «физическом объёме». 
Но здесь тоже есть нюанс. 
Опять возвращаюсь к теме 
туризма. Когда мы говорим 
«приобретено населением», 
подразумеваем, естествен-
но, что это население вклю-
чает и туристов, которые 
тоже ходят в магазины, в 
кафе и рестораны, пользу-
ются услугами транспорта и 
др. Поэтому рост турпотока 
влечёт за собой рост объёма 
розничного товарооборо-
та, оборота общественного 
питания, объёма платных 
услуг и др.

Это всё в конечном счёте 
ведёт к росту денежных 
доходов населения нашей 
республики. Так, денежные 
доходы на душу населения 
в 2023 году увеличились на 
25,7%,  а заработная плата 
в целом по КБР возросла 
почти на 13%. Если будут 
расти доходы, будет расти и 
потребление – всё взаимос-
вязано.

– Благодарим за разъ-
яснения и интересную ин-
формацию.

Ирина БОГАЧЁВА

За 30 лет рабочего стажа 
в её трудовой книжке всего 
две записи – Баксанская цен-
тральная районная больница 
и КЦСОН.  

–  Моя работа направле-
на на улучшение качества 
обслуживания получателей 
социальных услуг как на 
дому, так и в отделении вре-
менного пребывания, – рас-
сказывает Л. Тутова. – Для 
меня КЦСОН – место силы 
и источник вдохновения. 
Признаюсь, что это не просто 
способ самореализации, но 
также возможность быть по-
лезной, оставаясь при этом 
собой. Моя работа про че-
ловечность, про понимание 
психологии людей, про опыт, 
который ежедневно получаю. 
Я люблю свой коллектив и 
бесконечно горжусь им. 

Центр оказывает широкий 
спектр услуг гражданам, 
признанным нуждающи-
мися в социальном обслу-
живании: пожилым, инва-
лидам, семьям с детьми, 
малоимущим. Здесь четы-
ре отделения: социального 
обслуживания граждан на 
дому, срочного социального 
обслуживания, временного 
содержания, а также орга-

низационно-методическое и 
консультативное отделение. 

Всего в КЦСОН работают 
95 человек, 36 – социальные 
работники.  Для них помощь 
пожилым, больным и одино-
ким людям – ежедневный 
труд. Помимо индивиду-
ального подхода к каждо-
му подопечному, оказания 
бытовой, медицинской и 
психологической помощи, а 
также доставки продуктов и 
лекарственных средств на 
дом, соцработники обладают 
одним из самых важных на-
выков – умением выслушать, 
сочувствовать душевным 
переживаниям и решать про-
блемы подопечных.    

Сама Лилия Хазешовна 
считает, что приступать к 
работе нужно только с хоро-
шим настроением, улыбаясь 
приходить к подопечным, 
оставляя собственные про-
блемы за порогом дома. 
Улучшать качество их жизни, 
откликаться на беду и дарить 
им хорошее настроение – 
основные составляющие её 
непростой, но очень интерес-
ной работы.

Трудно представить себе 
человека более добросовест-
ного, грамотного, болеющего 
душой за дело, чем Лилия 
Хазешовна.  Центр реализует 
различные проекты, прини-
мает самое активное участие 
в общественных меропри-
ятиях города и республики. 
Коллектив ценит и уважает 
Лилию Хазешовну как идей-
ного вдохновителя и близкого 

человека. К ней обращаются 
за советом и поддержкой. 
Она переживает не только 
за своих подопечных, но и за 
каждого сотрудника центра.

Награда за труд – множе-
ство почётных грамот и бла-
годарностей от профильных 
ведомств.  

Лилия Хазешовна в браке 
почти 30 лет. Вместе с супру-
гом воспитывают троих за-
мечательных детей. Хотя, кто 
кого воспитывает, шутит она.

Собираться дома за боль-
шим столом в праздники, 
делиться своими планами 
и идеями – семейная  тра-
диция Тутовых. Так будет и в 
день юбилея Лилии Хазешов-
ны, который семья готовится 
отметить в эти дни. 

–  Для меня семья – смысл 
жизни, и это не просто слова. 
Дети – мой самый большой 

мотиватор в жизни. Хвастать 
не буду, но и не скрою, что 
очень ими горжусь. Стар-
шая дочь Дайана работает 
на государственной службе, 
младшая – Алина пошла по 
моим стопам и стала врачом. 
Сын Инароко нашёл себя 
в спорте и строит карьеру 
профессионального футбо-
листа.

Как патриот своей страны 
я хочу мира во всём мире. 
Как мама мечтаю о счастье 
своих детей.  И как женщина 
стараюсь не утратить чув-
ство влюблённости в жизнь.  
Работа приносит мне по-
ложительные эмоции и, что 
немаловажно, моральное 
удовлетворение. А значит, я 
занимаюсь нужным и очень 
важным делом.

Марианна ГУКЕПШЕВА. 
Фото Артура Елканова
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– Как известно, в настоя-
щее время происходит реор-
ганизация двух диспансеров 
– психоневрологического и 
наркологического в одно юри-
дическое лицо. Название дан-
ного юрлица – Республикан-
ский клинический центр пси-
хиатрии и наркологии. Сразу 
бы хотела заострить внимание 
на формулировке «клиниче-
ский». Она означает, что речь 
идёт о тех учреждениях здра-
воохранения, на базе которых 
осуществляют свою деятель-
ность клинические кафедры 
высших медицинских учебных 
заведений. Такие учебные за-
ведения имеют официальные 
соглашения с учреждениями, 
в соответствии с которыми те 
становятся клиническими ба-
зами для кафедр института. 
Это означает, что больница 
обязуется принимать в своих 
стенах преподавательский 
состав, а также студентов, 
которые на базе нашего уч-
реждения будут изучать про-
фильную дисциплину, в на-
шем случае – психиатрию и 
наркологию.

– Выгода для вуза понят-
на. А для больницы?

– Больница в свою очередь 
получает квалифицирован-
ных специалистов в лице 
преподавателей этой кафе-
дры, среди которых немало 
профессоров, кандидатов 
медицинских наук, докторов. 
Также это дополнительная 
возможность решить таким 
способом кадровые вопро-
сы, так как к нам приходят 
студенты, самые талантливые 
и активные из которых смогут 
потом пополнить ряды наших 
врачей.

– Один из основных во-
просов, которые появляются 
у граждан – материально-
техническая база. 

– Не секрет, что корпуса 
психоневрологического дис-
пансера и коммуникации 
учреждения требуют ремонта. 
Хочу отметить, что работа 
в данном направлении ак-
тивно ведётся руководством 
республики и Министерством 
здравоохранения. Прораба-
тываются варианты как капи-
тального ремонта корпусов, 
так и строительства нового 
учреждения. 

Однако  лечить своих па-

циентов нам необходимо 
сейчас. В этой ситуации как 
раз и приходит на помощь 
реорганизация. За несколько 
лет работы наркологический 
диспансер смог актуализиро-
вать своё материально-техни-
ческое состояние с помощью 
заработанных средств. Эта 
практика будет перенесена 
на наиболее уязвимые и бо-
лезненные места уже в части 
психиатрии. Хочу отметить, 
что наши пациенты будут 
окружены заботой и пребы-
вать в надлежащих санитар-
но-гигиенических условиях. 

Следует отметить, что речь 
не идёт о поглощении одного 
направления медицины дру-
гим. Психиатрия и наркология 
продолжат развиваться каж-
дая в соответствии со своим 
приказом и порядком оказа-
ния медицинской помощи, ут-
верждённым Министерством 
здравоохранения Российской 
Федерации. Однако общая 
лечебная база позволит ока-
зывать медицинскую помощь 
на более высоком качествен-
ном уровне.

Например, в наркологи-
ческом диспансере функци-
онирует палата интенсивной 
терапии, которая оснащена 
необходимым оборудова-
нием. Это аппараты искус-
ственной вентиляции лёгких, 
дефибрилляторы, концен-
траторы кислорода и дру-
гое оборудование. В данном 
подразделении оказывается 
помощь людям, у которых 
возникли неотложные со-
стояния или угроза жизни. 
Такие состояния возникают и 
у психиатрических больных. С 
реорганизацией появляется 
возможность использовать 
этот блок помощи для дан-
ной категории пациентов. 
Это, конечно же, улучшит 
качество и уровень оказания 
медицинской помощи. Часто у 
наркологических больных вы-
являют патологию, включая 
туберкулёз. Однако рентгено-
логического оборудования в 
наркодиспансере не имеется. 
В психоневрологическом дис-
пансере же есть рентгеноло-
гический кабинет. Его услуга-
ми теперь будут пользоваться 
наркологические больные. 
Также кабинет активного дис-
пансерного наблюдения в 

психиатрии – один из каби-
нетов, введённых год назад в 
рамках нового порядка оказа-
ния психиатрической помощи 
населению. Одной из мер кон-
троля больных, находящихся 
на амбулаторном лечении 
в этом кабинете, является 
контроль объёма медицин-
ских препаратов. Это можно 
делать путём химико-токси-
кологического исследования 
биологических сред больного 
с целью подтверждения при-
ёма этих препаратов. Такие 
исследования осуществляет 
химико-токсикологическая 
лаборатория с достаточно 
дорогостоящим оборудова-
нием. В нашей республике 
такие имеются только в двух 
учреждениях, одно из которых 
– наркологический диспан-
сер. Теперь психиатрические 
больные, находящиеся на 
активном диспансерном на-
блюдении и лечении, будут 
соответственно исследовать-
ся и контроль лечения будет 
осуществляться на более 
высоком уровне. 

Психиатрия – это базовая 
наука, которая имеет немало, 
скажем так, «ответвлений», 
в том числе наркологию. В 
соответствии с этим имеется 
много диагнозов, требующих 
совместного ведения больных 
как со стороны психиатра, 
так и со стороны нарколога. 
Лечебный процесс становится 
более гибким и удобным, в 
том числе и при поступлении 
больного в приёмное отде-
ление, где будут дежурить и 
работать два специалиста – 
психиатр и нарколог.

К сожалению, в настоящее 
время обе специальности 
считаются дефицитными. В 
психиатрии дефицит больше. 
И сейчас осуществляется 
обучение врачей-психиатров-
наркологов по циклу психиа-

трии, и в ближайшее время 
эти специалисты получат 
аккредитацию. 

– А для населения?
– В этом плане имеется 

несомненный плюс. Напри-
мер, медицинские осмотры 
и освидетельствования – а 
это и водительские права, и 
оружие, и допуск к различ-
ным видам деятельности, 
требующей в обязательном 
порядке обследование как у 
психиатра, так и у нарколога. 
Теперь это будет осущест-
вляться в одном месте, и 
надобность в том, чтобы ез-
дить в разные концы города 
за получением этой услуги, 
отпадёт. 

Также в объединённом 
учреждении появится воз-
можность более гибкого и 
быстрого перераспределения 
коечного фонда. Большим 
плюсом является и то, что 
все вспомогательные подраз-
деления обоих учреждений 
сливаются и мы получаем бо-
лее сильную лечебную базу. 
Специалисты, например, 
наркологического диспансе-
ра, такие как инфекционист, 
дерматолог, стоматолог, врач 
ультразвуковой диагности-
ки, которых не имелось в 
психоневрологическом дис-
пансере, теперь смогут ока-
зывать диагностическую и 
лечебную помощь пациентам 
психиатрического профиля. 
В свою очередь, например, 
в психиатрии есть такой вид 
диагностики, как электро-
энцефалография. Доктор, 
осуществляющий этот вид 
деятельности, будет задей-
ствован и для наркологиче-
ских больных. 

– Как в психиатрии, так и 
в наркологии ведётся работа 
с подростками из неблагопо-
лучных семей, часто требую-
щих внимания специалистов 
обоих направлений. 

– Теперь появилась воз-
можность концентрировать 
помощь указанных категорий 
в одном месте, реагировать 
быстрее, оказывать помощь 
по типу «бригадного метода» 
с привлечением нескольких 
специалистов. 

Подводя итог, хочется ска-
зать, что основной целью 
учреждения является, конеч-
но, оказание своевременной 
медицинской помощи на вы-
соком качественном уровне. 
И все мероприятия, которые 
в настоящее время проводят-
ся в рамках реорганизации 
учреждения, направлены 
именно на это. 

Асхат МЕЧИЕВ

-

-
-

Будучи признанным учё-
ным российского масштаба, 
он был эталоном высокой 
требовательности к себе и 
сотрудникам учебного заведе-
ния, которым руководил. 

Личность Бориса Хажмура-
товича формировалась под 
влиянием матери, человека 
справедливого, понимающе-
го, что трудолюбие – одно из 
самых необходимых качеств. 
Она же привила сыну любовь 
и нежность по отношению к 
близким людям, а также ува-
жительность, внимательность 
и чуткость к окружающим. Он 
знал цену хлеба и искренне 
верил в торжество добра в 
человеке. 

Борис Жеруков  – один из 
тех, кто множится ещё при 
жизни в своих учениках, ибо 
он был выдающимся педаго-
гом. Его учениками называют 
себя не только студенты не-
скольких поколений аграрного 
университета, но и каждый, 
кто имел счастье общаться 
с ним.

Он щедро делился своими 
обширными знаниями во мно-
гих сферах.  Был не просто 
кладезем ума, знаний и та-
ланта, а человеком, умеющим 
направлять всё это на благие 
дела. Не гонялся за лаврами, 
не был карьеристом, ему были 
присущи решительность, на-

стойчивость в достижении 
поставленной цели, иници-
ативность и колоссальное 
трудолюбие.

Умению Бориса Хажмура-
товича  дать точную оценку си-
туации или поведению чело-
века мог позавидовать любой 
эксперт, психолог или психоа-
налитик. Его категоричность 
в неприятия одного явления и 
восхищение другим выдавали 
в нём человека чрезвычайно 
живого, пытливого, страстного 
и справедливого при всей его 
внешней размеренности и 
сдержанности.

Борис Хажмуратович пои-
мённо знал всех своих сотруд-
ников, успевал прослеживать 
трудовую жизнь выпускников, 
их развитие, карьерный рост, 
продвижение по служебной 
лестнице. Талант организато-
ра позволил ему долгие годы 

руководить вузом, который 
стал  одним из ведущих в 
стране.

Я благодарен судьбе, что 
она подарила мне встречу с 
этим уникальным человеком.  
Общение с ним дорогого сто-
ило, его познания были разно-
сторонними. Они касались не 
только педагогики, инноваций 
в научном мире, но и поли-
тики, истории, родного края. 
Почти все специалисты сель-
ского хозяйства в Кабардино-
Балкарии – бывшие студенты 
Бориса Хажмуратовича. Го-
ворят, нет большого счастья 
для учителя, чем вырастить 
и воспитать ученика, а когда 
таких учеников тысячи по всей 
Кабардино-Балкарии и России 
– вряд ли можно найти более 
счастливого человека. 

Есть люди, в которых до-
стоинство является их сущ-

ностью, они становятся нрав-
ственными ориентирами уже 
при жизни. Таким был Борис 
Хажмуратович. 

С годами масштабнее 
видится личность Бориса 
Жерукова. С каждым годом 
с большей болью ощущаю 
его отсутствие. Трагизм ещё 
в том, что он был уникален и 
незаменим. Утешает только 
то, что  друг не умирает, он 
просто рядом быть пере-
стаёт.

Камалудин МАГОМЕДОВ,
доктор сельскохозяй-

ственных наук, 
профессор КБГАУ им.  

В. М. Кокова 

СИТУАЦИЯ

Инна Н. обратилась в суд с 
иском о взыскании неустойки 
за несвоевременную уплату 
алиментов на содержание 
несовершеннолетней доче-
ри. Олег Г. был лишён роди-
тельских прав и должен был 
выплачивать на содержание 
дочери четверть всех видов 
заработка. Отделом судебных 
приставов возбуждено испол-
нительное производство. 

Когда Олег Г. умер, его 
квартиру унаследовали несо-
вершеннолетняя дочь и его 
мать Анна Г. Общая сумма 
неустойки по алиментным 
обязательствам на дату смерти 
должника составила 561 тыс 
рублей. И Инна Н. полагала, 
что поскольку Анна Г. приняла 
наследство, то она должна 
отвечать по обязательствам 

Неустойку пришлось пересчитать
наследодателя. Решением 
суда первой инстанции и апел-
ляционным определением 
требования Инны Н. были удов-
летворены. С Анны Г. взыскали 
неустойку за несвоевременную 
оплату алиментов на содер-
жание несовершеннолетней 
дочери в сумме 561 тыс рублей. 

Судебная коллегия по граж-
данским делам Верховного 
суда РФ отменила судебные по-
становления и направила дело 
на новое рассмотрение в суд 
первой инстанции. В силу ста-
тьи 1112 ГК РФ в состав наслед-
ства не входят права и обязан-
ности, неразрывно связанные 
с личностью наследодателя, в 
частности право на алименты. 
ВС РФ сослался на постанов-

ление пленума Верховного 
суда РФ от 29 мая 2019 г. 
№9 «О судебной практике по 
делам о наследовании», в 
котором сказано, что в состав 
наследства не входит право 
на алименты и алиментные 
обязательства. 

Выплата алиментов, взыски-
ваемых в судебном порядке, 
прекращается со смертью 
получающего алименты или 
обязанного их уплачивать. К 
наследнику переходит обязан-
ность по уплате неустойки, 
исчисленной на день смерти 
наследодателя, если задол-
женность возникла по вине 
наследодателя, обязанного 
уплачивать алименты.

Суд первой инстанции при-

шёл к правильному выводу о 
том, что обязанность по уплате 
неустойки по алиментам пере-
ходит по наследству. Вместе 
с тем, в соответствии со ст. 4 
Семейного кодекса РФ и ста-
тьи 196 и 199 ГК РФ суд может 
применить исковую давность 
и отказать в удовлетворении 
иска полностью или в части о 
взыскании неустойки.

На новом слушании дела 
исковые требования были удов-
летворены частично.

После того как было опре-
делено количество месяцев, 
по которым срок исковой дав-
ности был пропущен, сумма 
неустойки сократилась почти 
на 70 процентов.

Зинаида МАЛЬБАХОВА
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Движение вверх
– Название «Движение 

вверх» олицетворяет про-
цесс постепенного разви-
тия подростков, направ-
ленного на их личностный 
и профессиональный рост. 
Этот проект ставит своей 
целью помочь подрост-
кам подниматься наверх, 
преодолевать трудности и 
достигать своих целей, об-
ретая уверенность в себе 
и новые навыки, – говорит 
руководитель проекта Аят 
Тлакадугова. – Выбор для 
участия в проекте подрост-
ков из детских социальных 
учреждений неслучаен и 
обусловлен несколькими 
факторами: они часто нахо-
дятся в сложной жизненной 
ситуации, лишены роди-
тельской заботы. Участие в 
проекте «Движение вверх» 
даст им возможность раз-
вивать свои социальные 
навыки, работать над фор-
мированием личностной 
идентичности и улучшать 
soft skills («мягкие навыки»), 
что поможет лучше интегри-
роваться в общество и по-
высить шансы на успешное 
будущее. 

Аят уверена: подрост-
ковая и детская социали-
зация, проходящая вне 
семьи, требует самого 
пристального внимания 
и заинтересованного ак-
тивного участия в ней не 
только профессионально 
обученных специалистов 
для работы с сиротами, но и 
всего общества. Подросток 
сталкивается с проблема-
ми, к решению которых он 

не готов, а потому осваивать 
основные нормы и жизненные 
принципы ему очень сложно, 
не хватает механизмов, кото-
рые помогли бы успешно со-
циализироваться. В проекте 
обозначены проблемы, ко-
торые мешают или тормозят 
этот процесс: подросткам из 
детских социальных учреж-
дений трудно взаимодейство-
вать с окружающими людьми 
и устанавливать отношения, 
работать в коллективе, им 
не хватает понимания самих 
себя, собственных уникаль-
ных качеств и возможностей. 
Проект «Движение вверх» 
поможет молодым людям 
развить коммуникабельность, 
выражать эмоции без страха 
и агрессии, адаптироваться 
к новым ситуациям, узнать о 
своих сильных сторонах, вос-
принимать себя позитивно и 
развиваться, а также научить-
ся управлению временем, 
эмпатии и другим мягким 
навыкам. 

Воспитанников Центра со-
провождения детей-сирот и 
детей, оставшихся без по-
печения родителей, ждала 
насыщенная программа: 
просветительско-образова-
тельная лекция «Развитие 
навыков жизни» или «Soft 
skills», призванная научить 
участников проекта понимать 
свои эмоции и  эмоции других 
людей, отработать лидерские 
качества и умение находить 
внутренние и внешние ресур-
сы в любой ситуации; социаль-
но-психологический тренинг 
«Уверен в себе» и тренинг 
по актёрскому мастерству 
и сценической речи, дело-
вая интеллектуальная игра 
«Финансовая перезагрузка», 
мастер-класс по участию в 
фотосессии, по итогам кото-
рой каждый участник получит 
портфолио. 

– Работа с трудными под-
ростками и воспитанниками 
детских домов предостав-
ляет возможность внести 

положительные изменения 
в их жизнь и помочь пре-
одолевать трудности. Это 
важно, поскольку поддержка 
и внимание, оказанные им 
в молодом возрасте, могут 
повлиять на  будущее этих 
ребят, поможет построить 
успешную жизнь. Благода-
ря поддержке Федераль-
ного агентства по делам 
молодёжи (Росмолодёжь) 
я смогла представить свои 
инициативы в виде проектов 
и сейчас реализовываю их. 
Очень рада, что сегодня  у 
молодого поколения есть  
широкие возможности для 
того, чтобы заявить о себе, 
принять участие в крупных 
событиях, а также сформи-
ровать необходимые навыки, 
которые позволят построить 
личную траекторию развития 
и создать собственную исто-
рию успеха. Хочется, чтобы 
как можно больше молодых 
людей воспользовались ус-
ловиями для саморазвития 
и самореализации.

Планируется, что в проекте 
«Движение вверх» примут уча-
стие подростки, находящиеся 
в базовом республиканском 
детском социально-реабили-
тационном центре «Радуга», 
республиканском социаль-
но-реабилитационном цен-
тре для несовершеннолетних 
«Намыс», Республиканском 
центре социальной помощи 
семье и детям в Урванском 
муниципальном районе, и те, 
кто состоит на учёте в муници-
пальных комиссиях по делам 
несовершеннолетних.

Василиса РУСИНА

-
Отсрочка от призыва

Юрисконсульт Андрей Скопинцев 
указал на статью 24 закона «О воинской 
обязанности и военной службе», в соот-
ветствии с которой отсрочка от призыва 
на военную службу предоставляется: 
признанным в ходе медицинского осви-
детельствования  временно негодными 
к военной службе по состоянию здоро-
вья на срок до одного года; занятым 
постоянным уходом за отцом, матерью, 
женой, родным братом, родной сестрой, 
дедушкой, бабушкой или за усыновите-
лем, если отсутствуют другие обязанные 
по закону их содержать. А также при 
условии, что они не находятся на полном 
государственном обеспечении и нуж-
даются по состоянию здоровья в соот-
ветствии с заключением федерального 
учреждения медико-социальной экспер-
тизы (по месту жительства призывника) 

в постоянном постороннем уходе. Полу-
чают отсрочку: опекуны или попечители 
несовершеннолетних родных братьев 
или сестёр при отсутствии других обя-
занных по закону их содержать; име-
ющие ребёнка и воспитывающие его 
без его матери; имеющие двух и более 
детей; имеющие ребёнка-инвалида в 
возрасте до трёх лет; имеющие ребёнка 
и жену, срок беременности которой со-
ставляет не менее 26 недель.

На время службы полагается отсроч-
ка поступившим в органы внутренних 
дел, государственную противопожар-
ную службу, учреждения и органы ис-
полнительной системы и таможенные 
органы Российской Федерации, войска 
национальной гвардии Российской Фе-
дерации непосредственно по окончании 
ведомственных вузов, при наличии у них 
высшего образования и специальных 
званий.

Не призовут на срок полномочий 
избранных депутатами Государствен-

ной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, депутатами 
законодательных представитель-
ных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации, 
депутатами представительных орга-
нов муниципальных образований или 
главами муниципальных образований 
и осуществляющих свои полномочия 
на постоянной основе.

Также отсрочка полагается зареги-
стрированным в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации 
«О выборах» в качестве кандидатов 
на замещаемые посредством прямых 
выборов должности или членство в 
органах (палатах органов) государствен-
ной власти или органов местного само-
управления, – на срок официального 
опубликования (обнародования) общих 
результатов выборов включительно, а  
при досрочном выбытии – до дня вы-
бытия включительно.

Ляна КЕШ

Доверие и поддержка во всём

Трёх дочерей Алихана и 
Айгюль назвали именами 
садов рая – Фирдаус, Джанет 
и Эдем, трёх – Сальсабиль, 
Кяусар и Таснима – именами 
райских рек. Имя Райхана – 
так зовут шестую дочь Уянае-
вых, которой сейчас три года, 
– переводится как «покой, 
радость, милость», «сад бла-
женства», «рай и изобилие». 
Имена детей отражают глав-
ные ценности и устремления 
семьи – быть набожными, от-
зывчивыми, трудолюбивыми.

Самой старшей – Фирдаус 
– тринадцать лет, младшей 
– Эдем – десять месяцев. 
Старшие девочки учатся в 
нальчикской школе №17, 
младшие посещают детский 
сад №31. Дочери Алихана и 
Айгюль учатся на «хорошо» 
и «отлично», участвуют во 
всех школьных и внешколь-
ных мероприятиях и могут 
похвастать различными ди-
пломами, грамотами, сер-
тификатами и похвальными 
листами. Фирдаус, Кяусар и 
Сальсабиль посещают лите-
ратурную студию «Свеча» в 
детской академии творчества 
«Солнечный город».  Фирдаус 
изучает программирование, 
девочки посещают занятия по 
английскому языку, занимают-
ся плаванием, гимнастикой 
– они всё время заняты, в 
плотном графике постоянное 
увлекательное обучение. До-
полнительно занимаются очно 
и онлайн. Родители вклады-
ваются в их образование для 
того, чтобы дочери были само-
достаточными. Они находят 
время не только на учёбу в 
школе, дополнительные за-
нятия и различные творческие 
конкурсы, но и с удовольстви-
ем помогают маме по дому и 
с младшими – девочки растут 
в любви, взаимном уважении, 
доверии и поддержке во всём. 

Алихан трудится инжене-
ром-монтажником отопления, 
вентиляции и кондициониро-
вания, Айгюль – домохозяйка, 
состоит в родительских коми-

тетах школы и детского сада. 
На вопрос о том, откуда ей 
удаётся черпать энергию для 
того, чтобы дарить такой боль-
шой семье любовь, уделять 
внимание каждому, да ещё 
с младенцем Эдем на руках, 
Айгюль отвечает:

– Вся моя семья придаёт 
мне силы. Сложно не остав-
лять никого без внимания, 
но самое радостное – видеть 
улыбки своих детей и их дости-
жения. Для того чтобы в семье 
всегда был мир и взаимопони-
мание, надо относиться друг к 
другу с уважением, быть под-
держкой и опорой, уважать и 
любить, уступать друг другу. 
Вообще в семье нужно быть от-
ветственными, отзывчивыми, 
дисциплинированными.

Крепкие семейные отно-

шения важно пронести через 
всю жизнь, сохранив доверие 
и связь вопреки расстояниям, 
времени и обстоятельствам. 
Родители подают подрас-
тающим дочерям пример 
связи поколений – каждый 
год в праздничные дни вся 
семья навещает старших род-
ственников для того, чтобы 
поздравить их, пообщаться, 
приобщиться к мудрости 
предшествующих поколений. 

– Для меня примером 
семейных отношений были 
мои родители, мои бабушки 
и дедушки, – делится Ай-
гюль Уянаева. – У них была 
дружная, крепкая, хорошая 
семья. Много советов дава-
ла моя мама. Больше всего 
мне запомнилось наставле-
ние о том, что надо всегда 

уважать и почитать старших.
А старшие остаются приме-

ром для младших – дедушка 
Алихана – Мажмудин Казыль-
бекович Уянаев – заслуженный 
работник потребительской 
кооперации, а его бабушка – 
Александра Харуновна Аппае-
ва – Герой соцтруда.

Айгюль Уянаева – облада-
тель медали «Материнская 
слава», торжественное вруче-
ние которой состоялось в нояб- 
ре 2023 года. Таким образом 
Айгюль и в этом продолжила 
свою семейную традицию, 
поскольку её многодетные 
бабушки Фазика Хамзатов-
на Таппасханова и Нажават 
Хасановна Кансаева также 
были награждены медалью 
«Материнская слава».

Вероника ВАСИНА

-
-

-

Учитываются просьбы горожан

Капитальный ремонт про-
изведут на улице 2-й Таман-
ской дивизии, Осетинской от 
Суворова до 2-й Таманской 
дивизии и на улице Хуранова. 

– Улица 2-й Таманской диви-
зии ведёт к детской академии 
творчества «Солнечный го-
род», который является одним 
из крупнейших образователь-
ных учреждений на Северном 
Кавказе. Ремонт автодороги 
обеспечит удобство и ком-
форт для преподавателей, 
школьников и их родителей 
при поездках в академию, – 
отмечает руководитель образо-
вательного центра «Антарес» 
«Солнечного города» Инал 
Кушхов. – Обновление дорож-
ной инфраструктуры играет 
важную роль в повышении без-
опасности и улучшении дорож-
но-транспортной обстановки в 
республике.

Сейчас нальчикские улицы, 
которым предстоит преоб-
разиться, не отвечают совре-
менным требованиям в части 
ширины полос, пропускной 
способности и безопасности 
дорожного движения.

– В рамках капитального 
ремонта улиц 2-й Таманской 
дивизии и Осетинской от Су-
ворова до 2-й Таманской диви-
зии предусмотрены работы по 
доведению проезжей части до 
нормативных четырёх полос 
на всём протяжении, предус-
мотрены работы по програм-
ме «Чистое небо», – подчёр-
кивает начальник управления 
капитального строительства 
администрации г.о. Нальчик 
Руслан Афашагов. – По ули-
це Хуранова предусмотрен 
ремонт с сохранением суще-
ствующих параметров ули-
цы. Капитальный ремонт на 
Осетинской и 2-й Таманской 
дивизии уже начат: на Осе-
тинской в рамках программы 
«Чистое небо» начата  работа 
по переносу воздушных линий 
электроснабжения под землю, 
демонтаж бортовых камней и 
расширение проезжей части. 
Параллельно начнётся де-
монтаж троллейбусных опор 
и установка бортовых камней. 
На улице 2-й Таманской диви-
зии производится демонтаж 
бортовых камней и линии элек-

троосвещения от Осетинской 
до Кешокова, после завер-
шения демонтажа контактной 
сети планируется демонтаж 
троллейбусных опор. 

Ремонтные работы на го-
родских дорожных объектах 
имеют свои особенности, 
их сложность обусловлена 
многими факторами. Необ-
ходимо учитывать движение 
общественного транспорта по 
улицам, на которых трудятся 
дорожники, обеспечить горо-
жанам доступ к частным до-
мовладениям и социальным 
объектам, расположенным на 
участках ремонта.

– Исходя из этого рабо-
та планируется таким обра-
зом, чтобы минимизировать 
неудобство для жителей и 
гостей города, связанное с 
перекрытием дорог на время 
ремонта, – поясняет Руслан 
Афашагов. – По возможности 
перекрытие организуется в вы-
ходные дни. Ремонтные работы 
всегда предполагают не только 
необходимость соблюдения 
строительных нормативов, но 
и учёт пожеланий и просьб 

граждан, юридических лиц, 
осуществляющих эксплуа-
тацию объектов. В основном 
это связано с бытовыми во-
просами – например, речь 
идёт о расширении заезда 
на территорию, об увеличе-
нии количества парковочных 
мест – по этому вопросу 
часто обращаются предста-
вители поликлиник, школ и 
других социальных объектов. 
Работы, которые возможно 
проводить без перекрытия, 
подрядными организаци-
ями выполняются без из-
менения схемы движения, 
с частичным перекрытием 
одной полосы движения. Об 
изменениях движения транс-
порта мы заблаговременно 
сообщаем через средства 
массовой информации.

Ремонт охватит улицы Жа-
баги Казаноко, Мусукаева, 
Балкарскую, а также переу-
лок Юности. Предусмотрена 
комплексная модернизация 
инфраструктуры: рабочие 
обновят не только асфаль-
тобетонное дорожное покры-
тие, но и проложат тротуары 
с зелёными зонами. Вдоль 
них установят современное 
освещение по программе 
«Чистое небо», оборудуют 
парковочные места. Для 
обеспечения безопасности 
на объектах предусмотрят 
современные пешеходные 
переходы, поставят новые 
остановочные комплексы, 
светофоры и ограждения, 
установят знаки и нанесут 
горизонтальную разметку, 
сообщает пресс-служба  ре-
гионального Министерства 
транспорта и дорожного 
хозяйства. 

Помимо этого, в Нальчи-
ке на средства субсидий из 
регионального дорожного 
фонда построят продолже-
ние улицы Профсоюзной, 
ведущей к микрорайону 
Восточный, – протяжённость 
участка составит 1,4 ки- 
лометра. Все дорожные ра-
боты на улицах планируется 
завершить до конца лета.

Вероника ВАСИНА.
Фото Артура Елканова

УФСБ СООБЩАЕТ

-
-

При попытке дать взятку

По имеющимся данным, он  планировал передать денеж-
ные средства в размере 1,3 млн рублей за непроведение в 
отношении возглавляемого им предприятия проверочных ме-
роприятий сотруднику УФСБ России по Кабардино-Балкарской 
Республике, который заблаговременно сообщил руководству 
о попытке подкупа.

СУ СК России по КБР возбуждено уголовное дело по при-
знакам состава преступления, предусмотренного ч. 5 ст. 291 
УК РФ. 

Максимальное наказание, предусмотренное законодатель-
ством за совершение указанного преступления, – лишение 
свободы на срок до 15 лет.

Ассоциация крестьянских (фермерских) и сельскохозяйственных кооперативов (АККОР) России, Ассоциация фермеров 
Кабардино-Балкарской Республики выражают искреннее соболезнование родным и близким ветерана фермерского дви-
жения КАРМОКОВА Жанхота Нургалиевича по случаю его кончины.
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